
 الآتي:مراتب القلقلة تتفاوت مراتب القلقلة على النحو 

قلقلة كُبرى وذلك عند النطق بحرف القلقلة حين وقوعه في نهاية الكلمة عند الوقوف  
 : )الْحَقُّ(. -تعالى-عليه إذا كان مشدّدا، وذلك مثل قوله 

قلقلة وُسطى وذلك عند النطق بحرف القلقلة في نهاية الكلمة لكنه غير مشدّد، مثل 
 : )الْعَذَابِ(.-تعالى-لله قول ا

: -تعالى-ل قوله صغرى وذلك عند النطق بحرف القلقلة في وسط الكلمة، مث قلقلة 
أو عند النطق بحرف القلقلة في وسط الكلام ولو كان في نهاية الكلمة،  )يَقطَعونَ(،
 : )قَد أَفلَحَ(.-تعالى- مثل قول الله

 .)الدَّارُ(: -تعالى-الله قلقلة أصغر وذلك إذا كان حرف القلقلة متحركاً، مثل قول 

سبب تسمية القلقلة بهذا الاسم ذهب ابن الجوزي إلى أنّ القلقلة سُمّيت بهذا الاسم 
لأنّ حروفها عند تسكينها تكون ضعيفة، فاشتبُهت بغيرها من الحروف، فاحتاجت 

هذه الحروف إلى صوت يجعلها قوية واضحة حال نطقها ساكنة سواء وقف عليها أم 
[ 40اً في حال سكونه أكثر من حال كوْنه محرَّكا.]لا، وذلك الصوت يكون شديد

وكذلك الحال عند الوقف على الحرف أقوى من وصله، وذكر الشيخ زكريا الأنصاري 
أنّ حروف القلقلة سُمّيت بهذا الاسم لأنّها تَضطرب وتهتزّ عند النطق بها ساكنة، 

  النطق بها. سبب شدّة الصوت عندممّا يؤدي إلى سماع صوتٍ قويٍّ منها، وذلك ب
 
 

 

 



 

أحكام الراء في تلاوة القرآن 
 الكريم

  

خصّ العرب حرف الراء بأحكام ميّزته عن غيره من الحروف، والقارئ الناجح هو 
 الذي يعمل على رياضة فكّه على نطقه بشكل متقن وسليم.

 : التفخيم والترقيق، وجواز الوجهَيْن.للراء ثلاث حالات

قبل البدء عن ذكر مواضع التفخيم والترقيق. لا بدّ من ذكر القاعدة التي تقول إن 
تح والضم ومعهما الألف والواو موجبات للتفخيم والكسر ومعه الياء موجبان الف

 للترقيق إلا في حالات نادرة وخاصة.

ذا كانت ساكنة  فإذا كانت الراء متحركة فلا حاجة للنظر إلى ما قبلها أو بعدها وا 
فتحتاج للنظر إلى حركة الحرف الذي قبلها فإذا كان ساكناً نظرنا إلى حركة الحرف 

ليك موارد التفخيم والترقيق.ا  لذي قبله. وا 

 هو تسمين صوت الحرف عند النطق به فيمتلئ الفم بصدى الحرف التفخيم :. 
 :تُفخّم الراء في المواضع التالية 
 4 - ﴿ :وبَرَكَات  ﴾، ﴿شُرَكَاءُ إذا كانت مفتوحة.﴾ 
 2 - ﴿ :وَزَرْ ﴾، ﴿مَرْيَمَ إذا كانت ساكنة بعد فتح.﴾ 
 3 -  للوقف وقبلها ساكن غير حرف الياء وقبـل السـاكن فـتح: إذا كانت ساكنة

 ﴾.الَأبْرَارَ ﴾، ﴿وَالْعَصْر  ﴿
 1 - ﴿ :رُواْ ﴾، ﴿كَفَرُواْ إذا كانت مضمومة  ﴾.أُم 
 3 - ﴿ :ل ينَ إذا كانت ساكنة بعد ضم  ﴾.الْغُرْفَةَ ﴾، ﴿مُرْس 
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 1 -  :إذا كانت ساكنة للوقف وقبلها ساكن غير حرف الياء وقبل الساكن ضـم
 ﴾.شَكُور  ﴾، ﴿الْيُسْرَ ﴾، ﴿خُسْر  ﴿

 3 -  :إذا كانت ساكنة وقبلها كسر أصلي وبعدها حرف استعلاء غير مكسـور
 ﴾.ف رْقَة  ﴾، ﴿ق رْطَاس  ﴿

 2 -  إذا كانـت ســاكنة بعـد كســر عـارض )همــزة الوصـل( فــتفخم وصـلًا وابتــداء
عُون   رَب  نحو: ﴿ ي ارْتَضَى﴾، ﴿أَم  ارْتَابُواْ ﴾، ﴿ارْج   ﴾.الَّذ 

 :هو تنحيف صوت الحرف عند النطق به فلا يمتلئ الفم بصدى الحرف الترقيق. 
 المواضع التالية: ترقق الراء في 
 4 - ﴿ :فَر يق  ﴾، ﴿فَر يضَةً إذا كانت مكسورة.﴾ 
 2 - ﴿ :رْ ﴾، ﴿الْمُدَّث رُ إذا كانت ساكنة للوقف بعد كسر  ﴾.فَأَنْذ 
 3 - ﴿ :ير  ﴾، ﴿خَيْر  إذا كانت ساكنة للوقف بعد ياء ساكنة  ﴾.قَد 
 1 -  :إذا كانـــــت ســـــاكنة وقبلهـــــا كســـــر أصـــــلي ولـــــيس بعـــــدها حـــــرف اســـــتعلاء

رْيَة  ﴿  ﴾.ف رْعَوْنَ ﴾، ﴿م 
 3 -  إذا كانت ساكنة وقبلها كسر أصلي وبعـدها حـرف اسـتعلاء أو غيـره لكـن

﴾، خَبببدَّكَ  تُصَبببع رْ ﴾، ﴿صَببببْرًا فَاصْبببب رْ مفصـــول عنهـــا فـــي أول الكلمـــة الثانيـــة: ﴿
 ﴾.بَيْت يَ  وَطَه رْ ﴿

 1 -  :إذا كانـــــت ســـــاكنة للوقـــــف وقبلهـــــا ســــــاكن غيـــــر اســـــتعلاء وقبلـــــه كســــــر
 ﴾.الس حْرَ ﴾، ﴿الذ كْرَ ﴿

 3 - :جواز الوجهَيْن 
 -  إذا كانـــــت ســـــاكنة وقبلهـــــا كســـــرٌ أصـــــلي وبعـــــدَها حـــــرف اســـــتعلاء مكســـــور

 ﴾.ف رْق  ﴿
 - ﴿ م صْرَ إذا سُكِّنت في آخرِ الكلمة وكان قبلها حرفُ استعلاء وقبله كسـر ،﴾

 ﴾.الْق طْر  ﴿
 -  توجـــــد كلمـــــات أُخـــــرى قـــــد ورد فيهـــــا الترقيـــــق والتفخـــــيم حـــــالَ الوقـــــف عليهـــــا

 ﴾.يَسْر  ﴾، و﴿أَسْر   أَنْ ﴾، و﴿فَأَسْر  ﴿
 


